

## Comentarios a DESPUES DE LA TRANSICION

### Comentarios generales

Se trata de un trabajo sólido, consistente -salvo excepciones-, que recoge bien buena parte del material existente y adiciona numerosas ideas interesantes y con potencial de desarrollo.

Es difícil sencillamente corregir, ya que se trata de un corpus unitario, que tiene una lógica propia.

Diversos capítulos no corresponden al perfil personal de RL, sino al de alguien con orientación más bien de cientista político y de interesado en temas de política exterior.

Falta un capítulo sobre los temas políticos al cual, además de diversos temas actualmente no tratados debería incorporarse el tema de los partidos políticos y las relaciones exteriores, que si son analizados.

Falta la redacción del capítulo V, sobre educación.

### Comentarios específicos

El capítulo I, sobre la trayectoria personal es muy bueno. Sintético, interesante y, sobre todo, auténtico y fresco.

El capítulo II , sobre el mundo sin fronteras, adolece de material económico; en cambio tiene un exceso de material político, incluyendo una restructuración detallada de la Cancillería. Esta última tiene diversos aspectos discutibles. La parte económica podría leerla Mario Waissbluth.

El capítulo III, horizontes económicos, requiere una revisión que unifique los diversos textos. Nicolás Eyzaguirre podría leer esta parte.

El capítulo IV, integración social, es relativamente tradicional. Presenta varios problemas formales, resultando el capítulo de lectura más confusa. Podría leerlo Giorgio Solimano.

El capítulo VI, medio ambiente, es interesante e intenso. Hay material eliminable. Algunos principios tales como "producir menos, pero mejor", deberían ser compatibilizados con el capítulo III sobre economía, si se decide mantenerlos.

El capítulo VII, sobre el estado, resulta más académico que político. Parecería necesario reducir el análisis y las consideraciones y expandir y detallar las propuestas, especialmente por la desnivelación creada por el tratamiento del tema de la Cancillería. En este capítulo se incluyen temas que deberían ir al inexistente capítulo político.

El capítulo VIII, sobre el futuro es audaz e interesante, si bien tiene problemas. El más importante es que la tesis de que los conflictos se debieron a la defensa de valores o situaciones del pasado, en vez de impulsar un proyecto de futuro, es frontalmente contradictoria con la tesis expuesta anteriormente de las "planificaciones globales" como explicación de la crisis.

En este mismo capítulo se acierta plenamente en la orientación al futuro. Esta es una idea muy rica e interesante. Si no fuera demasiado desconcertante podría citarse a Patricio Mahns en la canción "Palimpsesto", diciendo que lo principal es que "la libertad es una"; no el temor, ni la inercia, sino la creciente igualdad de oportunidades para todos en un futuro compartido.

### Final

Estoy disponible para comentarios más detallados y propuestas de redacción.

librorl  
arb